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名校长大讲堂第一季的每期活
动，都能收获家长的如潮好评，众多
家长关心第二季的大讲堂何时开
始。于是，团市委紧锣密鼓地开始着
手准备第二季。3月11日，“名校长
公益大讲堂”新一季将正式开讲。

青年报记者获悉，3月11日（周
日）上午9：30，上海市第一师范学校
附属小学校长鲁慧茹将在上海团校
（西江湾路574号），与家长、老师面
对面，从规则意识到习惯养成，“诊
治”教育误区，告诉大家新时代优秀
学生的标准到底是什么。

鲁慧茹是语文特级教师、特级校
长。曾获市优秀人才奖、全国五一劳

动奖章、全国教育系统巾帼建功标
兵、全国优秀工作者、国务院津贴获
得者。曾主编《让选择成就学生的愉
快学习》等3本专著，主持愉快教育
发展项目《为了学生的愉快学习变革
教学》获全国首届教学成果一等奖，
上海市首届教学成果特等奖。

据悉，新一季跟家长们分享教育
理念的8位校长还包括：上海市实验
学校校长徐红、长宁区天山第一小学
校长吕华琼、上海市尚德实验学校校
长姜晓勇、黄浦区蓬莱路第二小学校
长余祯、浦东新区进才实验小学校长
赵国弟、静安区闸北实验小学校长李
莉、闵行区实验小学校长何学峰。

“名校长公益大讲堂”新一季强势回归

8位校长将从四个角度谈“减负”
2017 年，由

上海团市委、市
少工委联合主办

的“让孩子们成长得更好”名校长公益大讲堂共吸引
到375w+人次在线观看，3000+观众参加线下活
动。青年报记者昨天从市少工委获悉，“名校长公益
大讲堂”新一季将于3月11日强势回归！首位嘉宾
是上海市第一师范学校附属小学校长鲁慧茹。而相
关家长问卷调查亦同时出炉。 青年报资深记者 郭颖

名校长公益大讲堂座无虚席。 本版图片均由受访者供图

主办方针对现场参与大讲堂的
家长观众进行了问卷调查。其中，
女 性 占 78.17% ，男 性 占 21.83% 。
30-40岁最多（72.54%），其次是40-
50岁（24.65%），30岁以下和50岁以
上各占1.41%。他们的孩子学段比
例依次为：一到二年级（35.92%）、三
到 五 年 级（32.39% ）、学 龄 前
（21.83%）、五年级以上（9.86%）。平
时在家由妈妈带孩子的家庭最多，
占70.42%，其次是老人（16.2%）和爸
爸（13.38%）。

在回答“作为学生家长，最主要
的压力来自哪里”时，有50%的家长
选择了“身边亲友孩子普遍参加校外

机构培训”，接下来依次是“孩子的学
习成绩”（45.07%）、“孩子班级里家长
之间的无形竞争”（42.96%）、“孩子习
惯以自我为中心”（41.55%）、“学校对
家庭教育的要求”（29.58%），“孩子今
后进一步深造的经济投入”（22.54%）
排名最后。

对于“您最期待在学校教育过程
中能够实现什么”之问，选择“提升孩
子交往处事能力”的最多，占76.76%；
仅随其后的是“加强学生课外实践和
兴趣教育”（71.83%），接下来依次为

“校长与家长沟通对话常态化”
（47.18%）、“继续坚持和推广晚托班
暑托班”（46.48%）。

受访家长中，44.37%参加过1次
“名校长公益大讲堂”，参加过2次的
占16.2%。参加过5次及以上的家长
占到了16.9%，还有12.68%的家长参
加了3次，9.86%的家长参加了4次。
看来，家长中的“铁粉”还是不少。

家长们对于大讲堂哪些方面最
感 兴 趣 ？ 依 次 是 ：理 念 分 享
（82.39%）、案例剖析（79.58%）、政策
解析（64.08%）、提问解答（45.07%）。
对学校介绍感兴趣的家长比例排在
最后，为42.25%，这就充分说明，家长
们对于教育理念的学习，更胜于对学
校本身的关注。

调查表明，55.63%的家长认为大讲
堂对其“非常有帮助”，40.85%的家长认
为“有帮助”。99%以上的家长表示“非常
愿意”或者“愿意”推荐他人参加大讲堂。

值得关注的是，83.8%的家长认
为大讲堂让其“走进孩子内心建立良
好的亲子关系”，仅有30.99%的家长
认为可以“具体地指导孩子的学习问
题”。中间依次为“帮助孩子建立良
好的学习习惯”（77.46%）、“帮助孩子
协 调 好 成 绩 和 成 长 的 关 系 ”
（68.31%）、“解决孩子学习动力不足
问题”（38.73%），以及排在最后的“给
孩子明确的期许”（21.83%）。

八成家长认为大讲堂让其“走进孩子内心”

那么，家长们对于大讲堂有些什
么期待？调查显示，家长们都希望大
讲堂能坚持办下去，并且校长能增加
与家长沟通的环节。

家长们同时希望，真实案例能更
多更具体，内容包括孩子、未成年人
的心理健康、心灵建设和对真善美的
理解，以及对网瘾、低头族的教育和
指导等等，最好还能提供具体的解决
方法，希望有更丰富多彩，更有借鉴
意义，传达更清晰的指导方向，期待

“减负以后的教育方法”、“细致的家
庭教育方法”，还有的家长则建议可
以邀请一些初中甚至高中校长以及
资深的教育专家开讲。而互动形式
也不要仅限当场提问，后台微信也可
以进行互动，这样能让更多家长踊跃
参与活动。

“80后”家长王先生的儿子才念
幼儿园中班，听朋友介绍，他去年参
加了静教院附校张人利校长的那期
大讲堂。讲座中，张校长给他留下印

象最深刻的话是：孩子的学习要遵循
最佳发展期的规律。“孩子学习负担
重产生的原因是什么？家长不淡
定。家长不淡定的原因是什么？是
社会的价值观，不要让孩子输在起跑
线上之类。为什么会有这类价值
观？因为像张校长这样理性的声音
太少，对孩子成长发展规律的研究太
少，勇于在实践中探索的就更少。”王
先生告诉青年报记者，作为家长，他
希望孩子能进一个尊重教育规律、尊
重孩子成长规律的学校，有一位“教
育家型”的校长。

家长朱女士印象最深刻的是：
“家庭对教育的重视程度，是父母愿
意为孩子的前途真正付出，而不是表
现不好时就批评”。由此，朱女士针
对孩子目前的发展阶段、个性特点转
换了家教方法，以鼓励劝勉代替强硬
催促，以兴趣激发代替机械灌输，着
重培养孩子的自信心、独立性，引导
她在德智体美劳等方面全面发展。

说起为什么要举办“名校长公益
大讲堂”，上海市少工委主任、上海市
少先队总辅导员赵国强告诉青年报
记者：“我们常说孩子是国家的希望，
但是从现状来看孩子的父母才是真
正的‘希望’，因为父母的希望决定了
孩子的希望。因此我们要让每一位
父母特别是青年家长和孩子‘大手牵
小手’，两代人互相学习、共同成长。”

赵国强说，第二季“名校长公益大
讲堂”的推出正值全国两会召开，今年
的《政府工作报告》特别强调要切实减
轻中小学生过重的学习负担，这一季8
位校长将凸显这个主题，同时还将从

“加减乘除”四个角度生动阐述。
其中，加法就是要注入新观念，要

让家长明白人生是一场长跑，不能让
孩子累倒在起跑线上；减法就是要减
去不必要的各类补课、提高班、考级辅
导和学科竞赛；乘法就是要事“半”功

“倍”，如让孩子减负后释放的时间多
去发展兴趣，因为兴趣是最好的老师，
是孩子快乐学习的原动力；除法就是
摈弃不当行为，要深入孩子的内心世
界，支持孩子的正当要求，这不仅能帮
助家长真正成为孩子的朋友，而且有
助于家长更好地引导孩子幸福成长。

“团市委和市少工委将把第一季
和第二季18位名校长公益大讲堂的
内容汇编整理成书，并参加今年的上
海书展，让更多的年轻家长从中受
益。”赵国强说。

新一季大讲堂鲁慧茹校长开讲
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家长希望增加与校长的沟通环节

半数家长压力来自亲友孩子普遍参加培训

名校长公益大讲堂受到家长追捧。


